

HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO

ADMINISTRACIÓN: Infanta, 17 (bajos)

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España

NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año II:

Mahón martes 6 de Febrero de 1917

Núm. 253

HOJA DE CALENDARIO

MIÉRCOLES

7

Febrero

San Romaldo, abad

Nació en Rávena el año 916. A presencia suya fué muerto en duelo de su padre. Impresionado por este hecho, ofreció hacer penitencia, retirándose al monasterio de San Apolinario. San Romaldo pasó algún tiempo en España y vuelto a Italia, fundó en Párenzo un monasterio, del que fué abad, otro en Oviato y otro en Camaldule de la Toscana, sitio famoso de los Valles del Apennino y cura éste de la orden *Camaldulense*, fundada también por el Santo, y en el que falleció a los ochenta años de edad.



Ante la guerra submarina

La Prensa aliadófila no ha respondido al cortés llamamiento del Gobierno. Ahora que las circunstancias exigen mayor prudencia y cuando todos esperaban que la pasión se asentaría de los comentarios públicos, tropezamos con que algunos periódicos, hasta aquellos que demostraron más tibia y serenidad en otras ocasiones, agravan el conflicto, provocando polémicas destempladas y emitiendo juicios peligrosos.

Frente a esa Prensa hemos venido combatiendo desde los comienzos de la guerra, por conveniencia nacional, por interés del país, por defender la neutralidad amenazada. ¿Qué hubiera sido del porvenir de España sin el freno que pusimos a esas campañas intervencionistas los periódicos llamados germanófilos? Cuando acabe la lucha se apreciará en todo su valor la importancia de esta dura controversia, que nos ha permitido vivir equidistantes de los dos grupos.

Sin nuestro esfuerzo, sin la violencia que hemos imprimido al ataque, sin la lealtad con que hemos servido a la nación, España habría entrado en el conflicto europeo seguramente, empujada por los mismos que la arrastraron en malhora a la guerra suicida de las Antillas.

Y son esos los que hoy toman como pretexto la Nota de los Imperios centrales para perturbar la quietud del país y lanzarlo a nuevas aventuras mucho más graves que aquellas cuyas consecuencias pagamos todavía. Son esos mismos los que con mala fe tergiversan los hechos y con estrepitosas titulares al ancho de plana hablan del veto de Alemania a la Marina mercante española para excitar los recelos de la opinión en un sentido bélico. Son esos mismos los que mezclando la injuria y el ultraje pronuncian discursos antiespañoles cuyo efecto esperan sentir al otro lado de los Pirineos.

No parece sino que la Nota, en vez de aunar todas las voluntades en defensa del derecho neutral, ha servido para separarlas, descubriendo las intenciones verdaderas de los que hasta ahora han estado haciendo una tímida campaña intervencionista.

El anunciado bloqueo nos crea serias dificultades; pero no olvidemos que la gravedad del momento depende ante todo de la imprevisión, la desidia y la indiferencia del Gobier-

no. ¿Qué han hecho las Cortes españolas en estos años de guerra para prevenir las circunstancias presentes? ¿Qué hicieron nuestros comerciantes para asegurarse nuevos mercados con que sustituir a los bloqueados? ¿Qué hizo el Gobierno para calcular el alcance que pudiera tener la lucha submarina con relación a los neutrales?

Ahi está el origen verdad del daño que cae sobre España.

Si no pesara demasiado sobre todo el mundo el peso moral y material de la guerra, y si no hubiera síntomas bien seguros de que nada hará desistir a los Imperios centrales de la grave determinación que acaban de adoptar, podría estimarse que nunca como ahora nos hallaríamos más cerca del establecimiento del derecho de todos sobre los mares, que Inglaterra vulnerara desde el comienzo de las hostilidades.

El libre comercio neutral ha sufrido en estos dos años y medio gravísimos quebrantos al verse indebidamente interceptado, no sólo con los países en guerra con la Gran Bretaña, sino con los escandinavos, con Holanda, con Grecia, con toda Europa, en fin, a excepción del grupo aliado.

Peró es lo gracioso de ello que la interceptación ha podido ocurrir sin que Inglaterra pusiera de su parte positivas fuerzas materiales para lograrla, influyendo tal vez mucho más que la vigilancia de sus escuadras, el miedo a lo incierto que en los neutrales produjera el anuncio de peligros por el abuso de minas puestas por los ingleses en las zonas por donde a ellos no les convenia que los neutrales pasaran.

Si a esto se añade que a tal incertidumbre han contribuido en gran parte los Gobiernos neutrales, unos por responder a la conveniencia de sus países, que se verían en buena parte compensados de aquella intervención por el aumento de demanda en determinadas materias por parte de la Entente, y todos, en definitiva, por ahorrarse protestas enojosas, discusiones, amenazas tal vez, de Inglaterra sobre todo, pues ya sabemos por su historia y por el reciente ejemplo de Grecia, cómo las gasta Albión con las naciones que no se dejan proteger, se explicará por qué ha tenido alguna eficacia ese bloqueo sin bloqueo. El tiempo, sin embargo, que es juez incorruptible de los actos de los hombres, y premia a los que saben aprovecharlo y castiga a quienes lo derrochan en palabrería inútil, se ha ido cada vez más afiliando, según ya otras veces hemos preconizado, al partido de los centro-imperiales, por que éstos, más resolutos que palabreros, han laborado, en vez de chillar, bajo el amparo de ese mismo tiempo, y así vemos que a aquellos contados submarinos pequeñitos que causaban el asombro del mundo cuando se arriesgaban a acerca a la base naval británica de North, han sucedido los modernos sumergibles de radio de acción inmenso, que hoy cruzan los Océanos en gran número.

Con ello, el equilibrio legal que Inglaterra había roto en su exclusivo beneficio de sí misma y de sus aliados, se restablece ahora, y el comercio neutral, que es el que, como neutrales nos importa, ganará más y mucho, porque al seudo bloqueo británico o se responde con el seudo bloqueo alemán, y una de dos: o los navieros neutrales no se a comerciar con el Norte Europa ni con Italia, o se deciden a llevar sus buques lo mismo a Francia e Inglaterra que a Holanda y Alemania. Es condición humana el horror al vacío, la repugnancia a la incertidumbre, por la cual los neutrales se abstuvieron de comerciar con Alemania, que no está bloqueada, sino caprichosamente supuestas de peligros sus rutas, por las conminaciones de Inglaterra.

Puestos a elegir, entre la incertidumbre

bien poco peligrosa de las zonas de tránsito que Inglaterra vedara (porque es imposible minar grandes extensiones de mar) y el otro nuevo peligro, mucho más positivo y cierto, que supone la zona declarada peligrosa por Alemania (porque a las minas fijas se añadirán las móviles, que son los torpedos de los submarinos), si los navieros neutrales saben elegir es seguro que preferirán esta segunda parte del dilema, y en vez de arriesgarse comerciando con los países de la Entente deberán elegir el riesgo menor, cual es atravesar el camino que Alemania señala como exento de obstáculos, por el cual tendrán los buques británicos buen cuidado de no adelantarse en busca de tales presas si no quieren servir de blanco a los torpedos alemanes. De modo que, contra lo supuesto por «El Imparcial» de que con el nuevo bloqueo resulta interceptado nuestro comercio de frutas con Holanda y los países escandinavos, ocurrirá que ahora como nunca podrá desenvolverse con mayor amplitud y en más grande escala.

Ya no habrá que remontar el canal y acercarse a las costas británicas, para sufrir allí las molestias de inspecciones y requisas vejatorias. Se podrá ir directamente, y con mucha mayor rapidez, a los puertos holandeses, y, desde luego, sin tantos peligros. Si a esto se añade que Alemania nos ha hecho un nuevo ofrecimiento de sus buques, que es seguro acepte el Gobierno en las graves circunstancias actuales, para destinarlos al cabotaje, mientras nuestros barcos se aplican a la navegación de altura con América y los países aludidos, el problema se nos presenta con menos dificultades de las presentes.

En cuanto a la eficiencia de la nueva acción submarina, el discurso del canciller alemán ampliando su última Nota, no deja lugar a dudas de que Alemania ha ponderado bien las ventajas que obtener espera. En Francia, sobre todo, se sufre verdadera angustia por la escasez de carbón y de artículos para la subsistencia.

Con sólo quince días de eficaz bloqueo, esa penuria se agravará hasta lo indecible. Tanto o más graves serán las dificultades en las islas británicas, por su naturaleza geográfica, en relación con su desarrollo plerico de población, que hace que el país no produzca lo necesario a la vida, sino para contadas semanas. Si el tráfico se reduce siquiera a la mitad, el problema a fuerza de tiempo será para Inglaterra insoluble, y ocurrirá, o que la Gran Bretaña se muestre entonces, tardíamente, en deseos de desistir de sus ilegales modos de querer matar por hambre a su rival, o que se rinda a la asfixia del bloqueo, que ahora la amenaza. Cualquiera de estas dos consecuencias no pueden ser sino venturosas para los que anhelamos el restablecimiento del principio de la libertad de los mares.

(De «La Tribuna».)

La actitud alemana

Alemania se dispone a hacer un uso ilimitado del arma más terrible que ha puesto en sus manos así guerra. La guerra submarina entra en un periodo más eficaz. La causa, inmediata políticamente de esta decisiva medida es el haber rechazado la Entente la proposición alemana de paz.

Mientras se abrigó la esperanza de concertar la paz por medio de un conciliados acuerdo con los enemigos, quiso el gobierno alemán abstenerse de medidas extremas. Hoy, desvanecida esa esperanza, conocidos los fines de la coalición enemiga y condescienda Alemania de que sólo por medio de una victoria decisiva puede salvar la existencia, se considera

obligada a usar cuantos medios tiene a mano para conseguirla, sin tener en consideración otros intereses que los suyos.

Así se fundamenta aquí tan trascendental decisión que no ha sido tomada precipitadamente, sin medir las consecuencias, que pueda traer aparejada. Se comprenderá que ha sido meditada. Se comprenderá que ha sido meditada, considerando «cuán vieja» es la cuestión que se ha agitado desde hace mucho tiempo en el seno del pueblo alemán. Recuérdese la campaña contra el canciller. No cabe duda alguna, pues, que han sido examinados detenidamente cuantos factores políticos y militares entran en la cuestión y que no se se trata por consiguiente de un arrebato de la desesperación, sino del resultado de los más renos y precisos cálculos.

Indudablemente, de la guerra submarina espérase el vencimiento total de los enemigos. De no ser así, no se hubiera llegado al extremo que tan peligrosas complicaciones puede traer consigo. Podriase incursir en error si se calificara ligeramente esta medida de bluff descomunal. Eso dijose en febrero de 1915 al declarar Alemania zona de guerra las aguas del Reino Unido y los hechos han demostrado luego cuán equivocados anduvieron todos aquellos que entonces consideraban la amenaza como una bravata irrealizable. No sería acertado ni prudente ponerse ahora mismo a hacer profecías, pero precisa reconocer desde luego la importancia trascendental que tiene tan extrema medida, y muy especialmente para nosotros los neutrales.

La razón política que determina nuevo aspecto y periodo de la guerra submarina, se fundamenta en poderosas y sólidas razones militares. Según se declara oficialmente, Alemania posee hoy un número suficiente de submarinos. El perfeccionamiento alcanzado en su construcción, así como la experiencia de dos años de guerra submarina, hacen posible convertir en realidad la amenaza de llevar a la práctica la idea.

Por otra parte, Hindenburg, afirmando que la situación del ejército es segura en todos los frentes y que se dispone de las necesarias reservas para hacer frente a cuantas contingencias pueda traer consigo la guerra submarina, considerando esta arma como la más eficaz para combatir con éxito decisivo a los enemigos, dice y aconseja que se debe y se puede hacer uso de ella sin dilación. Esta garantía de Hindenburg se considera sumamente importante.

El Almirantazgo alemán asegura que el uso ilimitado del arma submarina traerá consigo el vencimiento definitivo de Inglaterra.

Considerando la crisis del tonelaje ya sumamente aguda actualmente, así como el hecho de que una tercera parte de su aprovisionamiento total viene realizándolo Inglaterra por medio de buques neutrales y la pésima cosecha mundial de cereales espérase que el golpe que ahora reciba Inglaterra sea mortal y en cuanto a Italia y Francia, que dependen directamente de los carbones ingleses, se confía asimismo en herirlas de muerte.

Respecto a la situación interior de Alemania, es indudable que se robustece y afirma. La nota enemiga a Wilson estrechó la unión del pueblo alemán; la limitación de la guerra submarina la completa ahora y la asegura. El único motivo de discentimiento que había dividido en dos bandos al pueblo alemán acaba de desaparecer. No ha habido manifestaciones en la vía pública, ni se han engalanado las calles, ni es garrula la alegría, pero se nota y se siente una profunda satisfacción, como si con la decisión se hubiera salvado definitivamente al país. En ciertos aspectos, el estado de espíritu se asemeja hoy en mucho al que reinaba en agosto de 1914.

Un síntoma sumamente significativo es la firmeza que se nota hoy en la Bolsa de Berlín.

La actitud que puedan adoptar los neutrales aunque será interesante conocerla, no parece preocupar gran cosa. Se confía en que reconocerán la necesidad en que se encuentra Alemania de obrar así.

ENRIQUE DOMINGUEZ RODIÑO

El aumento de población en España

MÁS DE UN MILLÓN DE HABITANTES EN DIEZ AÑOS

Oficialmente sabemos ya lo que ha aumentado la población española, según la última estadística, llevada a cabo el último día de diciembre de 1910. De 1901 a 1910 el aumento de población ha sido de 1.213.001 habitantes. En 1901, España contaba con un censo de 18.737.816; en 1910, tiene 19.950.817. Hemos ganado, pues, un poco más del cuatro por mil.

No es para desanimarnos estas cifras, aun cuando distan mucho de lo a que debe aspirarse. España puede y debe de triplicar su población, dada su extensión territorial y las fuentes de riqueza de que le es susceptible disponer. Actualmente, nuestra nación cuenta con 36 habitantes por kilómetro cuadrado, mientras que Bélgica tiene 231, Inglaterra 132, Italia 113, Alemania 104, Francia 72, Austria-Hungría 60 y Portugal 57.

Para el logro de este resultado hay necesidad de adoptar aquellas medidas sanitarias adecuadas que tiendan a la disminución de la mortalidad y aquellas otras de carácter social y económico que impidan la emigración.

La mortalidad en España es verdaderamente aterradora y mucho más si se tienen en cuenta las excelentes condiciones climatológicas del país en general.

Por término medio mueren al año 471.000 personas, es decir, el 25 por 1.000 de los habitantes, en tanto que Alemania, en una población algo más de tres veces mayor, y un clima infinitamente peor que el nuestro, solo mueren al año un 1.101.000 personas, y en Inglaterra, con más de doble población, y también más desfavorables condiciones climatológicas, ocurren 666.000 defunciones al año, próximamente.

En la mortalidad infantil, España ocupa el tercer lugar entre las naciones con que establecemos comparación, cuando debía ser la que menos coeficiente arrojase, por las razones expuestas del mejor clima.

De cada 1000 defunciones corresponden a niños menores de cinco años: 755 en Alemania, 749 en Austria, 646 en España, 640 en Italia, 548 en Inglaterra, 254 en Bélgica, y solo 234 en Francia.

Refiriéndonos a España especialmente, el promedio de fallecimientos oscila entre 14 por cada 1000 habitantes en Canarias y 38 en Zamora, figurando Guipúzcoa con 20, Baleares y Tarragona con 21, Alicante y Valencia con 22, Barcelona con 23, Madrid con 26, Sevilla con 29 y Orizaba con 37.

En cuanto a la natalidad, figura a la cabeza Ciudad Real, con 40 nacimientos por cada 1000 habitantes, siendo la que menos acusa Tarragona, con 25.

Sección amena

REFRANES DE FEBRERO

Refranes que no sean verdaderos y Febrero que no sean locos, pocos.

Febrero el corto, el peor de todos.

En Febrero un rato al sol y otro al humero.

Agua de Febrero, mejor que la de Enero. Nieve de Febrero, vale estercolero.

Cuando truena en Febrero, tiembla el viñadero.

Febrero, cebadero.

Por la candelera, está el invierno fuera; si nevó o quiere nevar, el invierno por pasar.

Por San Blas, la cigüeña verás; y si no la vieres, año de nieves.

Por Santa Eulalia (día 12) siempre el tiempo cambia.

Por San Matías, iguala la noche con el día.



GACETILLA

A causa del duro temporal reinante anoche suspendió su salida de esta para Palma el vapor correo «Mahón».

Asimismo suspendió su salida de Barcelona para esta el vapor «Monte-Toro».

El próximo sábado diez del corriente a las nueve de la mañana empezará la concentración y destino a cuerpo de los reclutas del reemplazo de 1916, pertenecientes a la Caja de recluta de esta isla, cuyos actos tendrán lugar en el Cuartel de la Explanada de esta ciudad.

En la Sociedad Casino Consey reina verdadero entusiasmo en la organización de un lucido baile de máscaras que se celebrará en uno de los días de la próxima semana.

Sabemos que la Junta de dicho Casino ha acogido con sumo beneplácito la idea y prestará todo su valioso concurso a dicha Comisión de socios para que la lleven a feliz término.

También se nos comunica que el baile será a toda orquesta y que se adornará el salón de espectáculos.

Celebraremos sea un hecho la feliz iniciativa de los socios que dará animación al citadino centro recreativo.

Mañana tercer aniversario del fallecimiento del señor don Jaime J. de Moncada y Triay tendrá lugar en la Parroquia de Santa María a las 10 solemne misa de Requiem celebrándose durante la misma varias misas rezadas.

Su señora Vidua hijos y demas parientes agradecerán la asistencia de sus amigos y conocidos a alguno de dichos actos.

El Excmo. e Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia en la forma acostumbrada.

En el sorteo celebrado el día 1.º del presente mes han obtenido premio de 300 pesetas los billetes siguientes, que fueron espendidos por la Administración de Loterías número 2 de esta ciudad (Estanco Arravaleta).

- | | |
|-----------|--------------------------|
| 1.ª Serie | 34.652. |
| 2.ª id. | 272 12.424 17.630 34.652 |
| 3.ª id. | 30.980 34.652 |

En la noche de hoy se dará en el Teatro Principal la primera representación de la inspirada ópera del Mtro. Leoncavallo «Il Pagliacci».

Además se tiene en estudio para cantarlas a la mayor brevedad, «Tosca» y «Cavalleria Rusticana».

Esta mañana a las nueve ha tenido lugar en el cuarto de banderas del Regimiento Infantería de Mahón el Consejo de Guerra para ver y fallar la causa instruida contra el corrigiendo de la Penitenciaría Militar de esta Plaza Manuel Uceda Cloclau, por el delito de insubordinación.

En Gandia se hallaba dispuesto a hacerse a la mar con rumbo a Marsella el pailebot «Menorca» de la matrícula de Ciudadela, propiedad de los señores Arguimbau, cuando se recibió la noticia de la nota alemana anunciando el torpedeamiento de todo barco que se dirigiera a Inglaterra, Francia e Italia.

En vista de ello sus armadores suspendieron el viaje, acordando que dicho barco viniese a Menorca con el cargamento de ochocientas mil naranjas que lleva, estando ya en camino.

Primero irá a Ciudadela en donde dejará la mitad de la carga y luego vendrá a nuestro puerto.

Ampliando la triste noticia que dimos ayer referente a un suceso desgraciado, que tuvo lugar en la calle de Pi y Margall, podemos añadir hoy que a los toques de alarma del sereno de aquel barrio acudieron presurosos otros serenos, encontrándose pocos minutos

HOTEL BALLEAR

Plaza mayor.

(Palma de Mallorca)

Director-propietario, **Sebastià Bauzá**

Habitaciones para familias.

Alumbrado eléctrico.

Cuarto de baños.

Coches para escursiones y a la llegada de trenes y vapores.

Precio del hospedaje, 5'50 pesetas.

Servicio a la carta.

Contratos especiales.

Excelente cocina.

Capitales.

colocar en primera hipoteca.

Rapidez, reserva y puntualidad.

Informarán en PLAZA MIRANDA N.º 4.—Mahón.

Todos los días de 1 a 3 tarde.

Hay varias partidas de dinero para colocar en primera hipoteca.

SE DESEAN varias partidas de dinero para

después allí los siguientes: D. Antonio Pons, D. Ignacio Villeira, D. Lorenzo Orfila, D. Diego Llopis, y D. Francisco Pons los cuales prestaron un caritativo y humanitario servicio.

La «Gaceta» publica una real orden del ministerio de Hacienda disponiendo que se publique en dicho diario oficial, como así se hace, el proyecto de tarifa de los derechos obvenconales de los funcionarios de Aduanas con que los particulares hayan de remunerar los servicios especiales extraordinarios que en interes de los mismos aquellos practiquen.

Las Cámaras de Comercio, Industria y Navegación formularán ante la Dirección de Aduanas en un plazo de 30 días, las observaciones que estimen convenientes para dicho centro directivo y en vista del estudio que realice de las que se hubieren formulado, propondrá al ministro de Hacienda la tarifa que en definitiva haya de regir para la percepción de los mencionados derechos obvenconales.

Desde Diciembre de 1915 hasta el mismo mes de 1916 han sido incautadas por los francoingleses en el servicio postal alemán trasatlántico 41.020 sacas de cartas, de ellas 6.225 de Alemania a España, Portugal y Sudamérica.

Desde principios de Septiembre de 1916, según datos conocidos hasta ahora, fueron incautadas por las autoridades de Marina anglofrancesas a bordo de vapores neutrales 11.909 sacas de correspondencia del servicio postal alemán ultramarino, de ellas 442 de Alemania para España y 112 de España para Alemania.

El señor Francos Rodriguez trabaja sin descanso para poder restablecer el servicio internacional trasatlántico por telegrafía sin hilos con Alemania y los Estados Unidos.

A este efecto trata de llegar a un acuerdo con la Dirección imperial de Correos y Telégrafos de Alemania, para la apertura de tan importante servicio público, que será una verdadera e inesperada novedad.

Proyéctase que además del servicio por cables submarinos que en la actualidad existe con América, disponga el público del radiotelegráfico haciendo este desde luego la vía Aranjuez, Nauen, Alemania y Estados Unidos, sin perjuicio de procurar que asimismo se verifique por la Clifden, Irlanda y Glace Bay, Canadá, y otras estaciones de América en cuanto las circunstancias lo permitan.

El señor Francos tiene tan adelantada la negociación, que abriga la esperanza de que en la próxima semana o tal vez antes pueda este servicio abrirse al público, aunque por lo menos sea a título de ensayo, debido a las dificultades actuales, que no permiten que sea su establecimiento firme.

Según parece, este servicio no solo alcanzará a toda América, sino a muchas islas del Pacífico y Filipinas y hasta China.

Desde el principio de la guerra en el Gobierno Civil de Palma se han despachado pasaportes a unas 4.500 personas, las cuales se han dirigido a Francia.

El pueblo que ha dado mayor contingente de emigrantes a Francia es Soller, y la mayoría de

hijos de aquella ciudad han marchado al objeto de dedicarse allí al comercio de frutas.

Alaró, Luchmayor, Lloseta y Palma han dado también gran contingente de emigrantes, en su mayoría Zapateros.

Ha sido concedida la Cruz de la Real y Militar Orden de San Hermenegildo al primer teniente de Infantería don Miguel Nnan Pallser.

El primer teniente don Francisco Guillén Martín del Regimiento de Mahón n.º 63 pasa destinado al de Tetuán n.º 45.

El segundo teniente don Andrés Criado Molina del Regimiento de Mahón n.º 63 pasa destinado al de Cuenca n.º 23.

Se halla vacante y ha de proveerse por concurso, la plaza de Secretario suplente del Juzgado Municipal de Ciudadela.

Las gestiones para que «La Islaña Marítima» ingresara en la Transmediterránea no han dado feliz resultado.

Acerea de ello, «La Islaña» ha facilitado a la prensa la siguiente nota ofensiva:

«Parece que las gestiones entabladas entre la «Transmediterránea» y la «Islaña Marítima» no han dado por resultado la fusión de estas compañías. No haber llegado a entenderse sobre las condiciones económicas que para la fusión se requieren, y el natural apuro, por parte de los elementos de la «Islaña Marítima», a conservar para Mallorca el régimen de un servicio que el único modo de enlace con el Continente, es lo que ha motivado el aludido resultado pero quedando consolidadas y en firme las relaciones cordiales entre ambas importantes compañías, y hasta el propósito que les anima establecer alguna inteligencia, talves, para ciertos negocios que vende común interés.»

La empresa del Teatro Principal en vista de las muchas funciones consecutivas que se aproximan y deseosa de corresponder al favor que el público la dispensa, ha acordado ampliar notablemente la compañía, habiendo contratado una tiple, un baritono, un bajo y un comprimario.

Dichos artistas llegarán a esta el próximo viernes.

TEATRALES

TEATRO PRINCIPAL. — Función para hoy martes, 10 de abono, 2.º y tercer acto de «Rigoletto» y la ópera en 2 actos «I Pagliacci», empezando a las nueve en punto.

El domingo tuvo lugar en el Consey el beneficio del reputado Maestro D. Laureano Ribá, según teníamos anunciado a nuestros lectores.

La sala estaba adornada con elegancia, viéndose artísticas guirnalda en las paredes que formaban ingeniosas combinaciones leyendo a ambos lados del exenarario el apellido del beneficiado.

La interpelación del programa no dejó nada que desear siendo repetidas veces llamados los artistas y el beneficiado al palco

escenico recibiendo dicho señor valiosos regalos como un Alfiler de oro para corbata; una elegante Cartera de piel; una botella grande de agua de Colonia Guillermina; dos estuches con boquillas de anbar para puros; dos monedas de oro; un billete de Banco de 50 pesetas; 72 pesetas en metálico; un paquete de cigarrillos puros; una sobrasada.

IMPERMEABLES Precio de Fábrica
En el BAZAR de Francisco Pons
Hannover 11.

MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON PARA EL DIA 6 DE FEBRERO DE 1917

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.
Jefe de día: Teniente Coronel de Infantería don Miguel Martínez
Imaginería: Otro de Caballería don José Selgas.
Hospital y provisiones: 7.º Capitán del Regimiento número 63.
Vigilancia: 2.º oficial de Ingenieros.

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 5 de Febrero de 1917.

Interior serie A	75'25
Id. id. B	75'00
Id. id. C	75'00
Exterior A	84'60
Amortizable 5 p. % A	95'50
Id. B	95'00
Nortes	67'00
Alicantes	67'20
Franco	80'85
Libras	22'49

Matadero

Reses sacrificadas para el consumo público de esta ciudad los días que a continuación se expresan:

DIA 29 ENERO

1 vaca, 201 kilos, Gabriel Mercadal, Mercadal.
1 ternero, 45, de id.
1 id., 112, se Buval Veya.
1 id., 106'500, Cutaine Gran, Alayor.
3 carneros, 52'500 de id.
2 id., 28'500, Mechani Gran.
1 id., 25, se Etgusam
11 cerdos, 687.

DIA 30 ENERO

1 ternero, 94'500 kilos, De la Cova, Alayor.
1 id., 106, Malbuger nou.
1 id., 131, Pedro Sales.
3 carneros, 33, se Escallé.
4 id., 55'500, Son Blach nou, Alayor,
3 id., 64 Den Barbe, San Cristobal.
1 id., 28, Son Esquella, Alayor.
1 id., 22, Miguel Llambias.
1 id., 31, Binisefua de Antonio.
1 cabra, 3'500, propio.
15 cerdos, 823.

DIA 2 FEBRERO

1 buey, 412 kilos, Cutaine de Lorenzo Alayor.
1 carnero, 36'500 id., Pedro se scola S. Clemente.
1 id., 14 id., Antonio des Canelo Ferrerías.
1 id., 9 id., José Pons.
8 cerdos 164 id.

DIA 3 FEBRERO

1 buey, 320 kilos, Torre Llefuda Ciudadela.
1 vaca, 139'500 id., propia.
1 ternero, 146'500 id., Sta. Margarita Llumesanas
1 id., 142'500 id., se Buval Veya.
1 id., 112 id.
1 id., 166 id., Teleti de Dalt.
1 id., 99'500 id., Estancia Binietap de Dalt, Vilacarlos.
1 id., 111'500 id., Turret de Dalt, San Luis.
1 carnero, 13'500 id., Llumesanas Gran.
1 id., 22'500 id., des Favaret.
2 id., 36'500 id., Rafal Rubí, Alayor.
2 id., 43'500 id., Cugullonet.
5 id., 79'500 id., Biniedris, Alayor.
4 id., 50 Estancia Juan den Bartumeu
8 cerdos 387 id.

Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 6.

Nacionales

Alemania y la naranja española

Se asegura que el consul alemán en Alicante ha ido a Murcia al objeto de adquirir toda la naranja de dicha región, por la cual se dice pagará seis millones de pesetas, evitando de este modo perjuicios a los agricultores españoles.

España contesta a los Imperios Centrales

En consejo de ministros anoche celebrado se acordó contestar a la nota alemana.

En ella se hace constar el noble proceder de España para con los países centrales, estima grave la situación que la nota nos crea e injustas las medidas del bloqueo y pide una fórmula que no interrumpa nuestro comercio.

Extranjeras

Nueve barcos hundidos

Un despacho recibido de Koenigsmusterhausen anuncia que durante el día de ayer los submarinos alemanes hundieron a los vapores ingleses «Esoute» y «Raveus» los noruegos «Parda» «Zery» y «Cardinia» los veleros ingleses «Mariwatch» «Wetersall» el vapor pesquero «Voilet» y el belga «Marcele».

Los Estados Unidos y los barcos mercantes

Comunican de Nueva York que el gobierno norteamericano ha acordado permitir la salida a los buques mercantes para cualquiera de los puntos beligerantes, si bien manifiesta que en manera alguna responde de la seguridad de los mismos, siendo por tanto a cuenta y riesgo de los armadores cuanto les pueda ocurrir durante la travesía.

La Prensa alemana

La Prensa alemana se ocupa de la nueva decisión respecto a la guerra naval, declarando unánime que con esto queda cerrada la discusión sobre el asunto, y que la nación está completamente de acuerdo en el importante asunto.

La «Taegliche Rundschau», periódico nacional e independiente, dice: «Es un paso trascendental el que se acordó. No sabemos como lo acogerán los neutrales. Bastante tiempo hemos luchado ya con los brazos atados; pero ahora, como el adversario atenta contra nuestra vida, no hay consideración que valga, si queremos utilizar nuestros dos brazos y todas las armas de que disponemos.»

El «Berliner Tageblatt» escribe: «No ha faltado el tiempo para estudiar serenamente la cuestión y pesar todas las posibilidades. Con el Canciller imperial está de acuerdo el Alto Mando del Ejército en la idea de que la guerra submarina ilimitada debe ser emprendida, y de que es un medio para la victoria. La opinión de nuestro Mando Supremo debe también ser ahora decisiva para aquellos que hasta aquí sustentaron este o el otro punto de vista. Nada puede anhelarse más que la realización de lo anunciado, es decir, que Inglaterra sea llevada, con esta arma a la paz.»

El «Vorwaerts», socialista, escribe: «Nadie desconoce que las dificultades bajo las cuales tienen que sufrir los neutrales en la guerra aumentarán más aun con la nueva decisión del Gobierno ale-

mán, no pudiendo dejar de cumplirse que los adversarios de Alemania utilicen esta circunstancia. Estos intentos no son nuevos; pero serán reanudados, con redoblado celo, en breve. Los neutrales se preguntarán donde están sus intereses; pero tendrán que decirse, primero, que la derrota aplastante de Alemania no está en interés de ellos, y que, en segundo lugar, aun en el caso de que en este punto fuesen de otra opinión, no sería alcanzable tal aplastante derrota de Alemania, ni aun sumándose al adversario.

Ellos quieren lo que también nosotros, y muy especialmente los socialdemócratas alemanes, queremos: La paz, alcanzable, no mediante una presión física sobre Alemania, sino únicamente con una presión moral sobre el adversario que rehusa la paz.»

La «Vossische Zeitung» dice que Inglaterra, contra toda costumbre, no se conforma desde el comienzo de la guerra a hacer luchar ejército y flota entre sí, sino que se lanzó a la lucha contra mujeres y niños de Alemania. Frente a esto no pudo Alemania en mucho tiempo decidirse a pagar en la misma moneda, porque quería tener en cuenta los intereses neutrales. Pero acaba de ser rehusado el ofrecimiento de paz de las Potencias centrales. Por el discurso del canciller imperial en el Comité principal del Reichstag se deduce que todas las consecuencias que pueda tener este paso han sido bien calculadas. De esto no ha dudado, desde luego, nadie que conozca el temperamento y la conciencia de la responsabilidad del emperador, y de sus altos consejeros militares; pero suceda lo que quiera, hemos de aceptarlo, porque se trata de una lucha por la existencia de Alemania y de sus aliados. Las luchas del pasado y la enconada disputa en pro y en contra han quedado resueltas. Ha renacido el espíritu del 4 de agosto de 1914, este espíritu tendrán que tenerlo en cuenta los neutrales. Confiamos sinceramente en que comprenderán nuestros motivos.

El «Matin» y otros periódicos franceses habían expresado la esperanza de que las medidas de la guerra naval alemana sólo se limitarían a cercar a Inglaterra, de modo que ahora se han visto desagradablemente sorprendidos por la realidad.

Preparativos yanquis

Dicen de Washington que el Gobierno yanqui está haciendo importantes preparativos navales, artillando sus costas.

Propónese además armar tres millones de hombres.

Se ha movilizado la milicia nacional.

Barcos destruidos

Dicen de Nueva York que los alemanes han destruido la maquinaria del magnífico trasatlántico «George».

De Washington dan cuenta de que el canonero alemán «Goyer» internado en Honolulu (Islas Hawai) ha sido incendiado por la tripulación.

Dimisión

Ha dimitido el Visir turco sustituyéndole Talad Pachá, continuando los demás ministros.

PRENSA ASOCIADA.

Por correo

Una proclama del jefe de las tropas austro-húngaras en Albania

El jefe de las tropas austro-húngaras en Albania publicó, con motivo del primer aniversario de la entrada de las tropas de las potencias centrales, en persecución de los enemigos de la Monarquía, la siguiente proclama:

«No hemos venido a vuestro país como conquistadores, sino en persecución de los enemigos de la Monarquía.

Austria-Hungría ha hecho cuanto ha podido para respetar la soberanía del pueblo albanés y la integridad de este país.

Por desgracia, vuestros enemigos penetraron en el país al estallar la guerra, destruyendo de este modo la esperanza de todos los verdaderos patriotas albaneses.

Sin embargo, puede decirse en honor del pueblo albanés, que la mayoría del pueblo depositó sus esperanzas en la potencia que siempre ha llevado escrito en sus banderas: «Protección a Albania».

Estas esperanzas se han realizado.

Tropas austro-húngaras que se encuentran en vuestro país, y a las que se han unido vuestros más preclaros hijos, luchan para libertar vuestro suelo.

Además, quiere Austria-Hungría, respetando vuestra fé, vuestro idioma, vuestros derechos y costumbres, dar al país una administración bien organizada y garantizar las personas, el honor y la propiedad, y al mismo tiempo ayudar al desarrollo de esta nación.

Por medio de esta administración, recibirá el pueblo albanés las instrucciones para gozar lo más pronto posible del derecho de su autonomía, evitando los errores del pasado.

Cuando estén establecidas las condiciones para la autonomía del país, procederá la Monarquía a su fundación, prestando siempre su apoyo al país autónomo, convencido de que se encuentran en Albania es también el protector de todos los deseos e intereses del pueblo albanés.

Puede, pues, este pueblo, confiando en la Monarquía y en sus ejércitos, esperar tranquilo su porvenir.

Última hora

A la hora de entrar en prensa el presente número no habíamos recibido nuestra conferencia de abono de hoy, de manera que solo podemos servir a nuestros lectores unos telegramas recibidos.

Caso de que recibamos la conferencia esta tarde, y contenga noticias de interes, la daremos en hoja extraordinaria.

Carpintería de NATTA

Queda encargado del expresado taller, el antiguo oficial del mismo Miguel Sintés, que con la colaboración de José M. Natta y Poneti hijo del finado dueño (q. e. p. d.), ofrece a la clientela y público en general sus servicios en el ramo de carpintería y ebanistería. También a precios muy equitativos se confeccionarán proyectos y presupuestos para nuevas obras de dicho ramo acompañados de los correspondientes planos a escala si así se desea.

Catalina Ponseti Vda. de Natta.

LA MARÍTIMA

COMPAÑÍA MAHONESA DE VAPORES

Acordado por la Junta de Gobierno de esta Compañía la retirada de todas las obligaciones que tiene en circulación, se avisa a los tenedores de las mismas que pueden presentarlas en estas Oficinas antes del día 20 del actual, y les será abonado su importe el día 1.º de Marzo próximo, con la prorrata de intereses hasta fin de Febrero.

Mahón 3 de Febrero de 1917.—Por la «Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores.

El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Imp. de F. Truyol, Infanta, 17

NUEVO CINE

SABADO 10 FEBRERO

GRAN SOLEMNIDAD

ARTÍSTICA

EL RECORD DE TODOS LOS ÉXITOS

LA FLOTO

2.100 metros. ECLIPSE por REGINA BADET.

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS

MUEBLES

EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 6.—MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y

por catálogo se puede escoger.

Precio de fabrica.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA
Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e in-
teresante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCI-
CLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ES-
PANA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

40 páginas de lectura semanal para la familia
EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cor-
tes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden
optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

"El Bazar" de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHÓN

quien al acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban
ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a
coleccionar todas las obras desde el cuaderno
primero.

D. _____ que habita
en _____ provincia de _____
calle _____ número _____ piso _____
desea recibir una muestra gratuita de EL HO-
GAR Y LA MODA y su Biblioteca